

Heraldo de Castellón

DIARIO ANTIFASCISTA

AÑO XLIX
Núm. 1.808

FRANQUEO
CONCERTADO

Jueves 17 de Febrero de 1938
Redacción, Administración y talleres: D. Ibarruri, 11

PRECIO
15 CENTIMOS

TELF. 1533
APARTADO 12

EDITORIAL

Consideraciones sobre el abastecimiento

Recientes noticias de las actividades depuradoras de la policía en diversas localidades de las regiones levantina y catalana, nos ponen en posesión de la medida en que los traficantes y saboteadores del Régimen intentan dañar a la República y hacer peligrar el éxito de la guerra que nos están haciendo las fuerzas reaccionarias.

Múltiples ocasiones nos llevan dadas los elementos al servicio de la vigilancia y seguridad de la República para encomiar su abnegada y eficaz actuación. Ninguna fué desaprovechada por nosotros para repararle el merecido y fervoroso tributo de gratitud y admiración.

No obstante, estimamos conveniente estimular a intensificar su acción depuradora. Los incesantes descubrimientos de importantes depósitos fraudulentos de comestibles y alhajas demuestran el acierto con que se persigue a los saboteadores. Ciertamente, pero también evidencian el grado insuperable de recalcitrante contumacia de quienes a toda costa tratan de crear graves peligros a la República o pretenden burlar sus disposiciones.

De modo muy especial, hay que concentrar el interés en lo concerniente al acaparamiento y comercio ilegal de los comestibles. Estos existen. Los cuantiosos depósitos que periódicamente describe la policía constituyen una prueba irrefutable. No quisimos decir que no existan en la abundancia. Pero entre esta y la otra escasez artificial provocada por las malas artes de los logreros, media un abismo. El pragmatismo de la ambición limitada de los mercaderes.

Pero no basta la acción policial. Descubrir los delincuentes y aportar las pruebas de convicción constituye el primer paso de la gran tarea que supone salir al paso de las malas artes de los saboteadores. Mas ese primer paso o será más que un estéril tejer y destejer si no existe la natural correspondencia en el castigo ejemplar de los delincuentes.

No quisimos, directa ni indirectamente, formular cargos. No basta un registro de los hechos. No es fácil comprender, por ejemplo, que una región tan importante como la catalana no disponga, a estas fechas, de los Tribunales de Subsistencias, creación necesaria de la República, para infligir rápido y ejemplar castigo a los que dan lugar a singular complacencia en traer y exportar con el fraude de la producción civil de la retaguardia.

Pero esos Tribunales especiales de Subsistencias funcionan ya en diversas regiones de la República y no menos, en que regularmente acazacos, persisten. El acto es digno de ser meditado.

Por mucha codicia que sepungamos en los mercaderes, no es posible tener esto como factor decisivo. Quizá la reiteración de los hechos sea motivo per se de una mayor complejidad. Reclamamos estas deliberaciones de la Asamb. de Alcaldes y concejales de las zonas de la provincia de Castellón. Espontáneas intervenciones semejantes han servido para poner en evidencia que el egoísmo colectivo de los traficantes impide eficazmente en las localidades que se producen en el abastecimiento.

En este aspecto—no menos grave que el de la codicia particular—urge realizar una debida acción de profilaxis. Liquidación de los mercados ilegales, mediante sus detenciones y venta de sus mercancías de comestibles y artículos personales, y una sucesiva y permanente acción de depuración pública, en el sentido de la ley, son las únicas medidas aligeradoras específicas y lo decisivo para el éxito de las buenas prácticas en el comercio individual y colectivo de la República.

Recientes disposiciones sobre el comercio de cerse, principalmente, en la facultad de licencia de preposiciones. Las fuerzas mercaderes luchar por el mantenimiento de los privilegios que otorgan a España; recienos también como esos privilegios, para hacer de España en la que los derechos y los deberes sean iguales para todos. Sin embargo, a sus privilegios por unos y sus deberes por otros, los recienos persisten bajo el estiz de los hechos anteriores. Recienos esa superioridad moral que nos dará la victoria indiscutible.

Después de esto, por hoy, a formular unas consideraciones de carácter general. Cabe esperar que ellas sirvan para mostrar a cada cual la medida de sus deberes.

Frente Popular anti fascista Comité Provincial Castellón Suscripción pro refugios CUARTA LISTA

	Ptas.
Suma anterior	187.500
Ped.º Sancho Julián	25.000
Florencio Sancho Julián.....	5.000
Almer y Bazea	4.000
Luis Ros de Ursinos	1.000
Asunción Matutano	1.000
Salvador Masip Pellicer.....	2.000
La Saldadora Castellonense.	1.000
Jaime Sanchis	1.000
José Ortells Aparici	1.000
Alfredo Bernat	1.000
Adolfo y Manuel Aparici...	1.000
Eliseo Padilla	500
Cristóbal Valls	500
Suma y sigue	232.500

Los donativos se reciben de cuatro de la tarde a ocho de la noche, en el domicilio del Comité Provincial del Frente Popular Antifascista, Plaza de Emilio Castelar (entrada por Ruiz Zorrilla).

Herejías en nombre de Dios El fanatismo en el púlpito

No ignora don Aurelio, el párroco de Buñuel (Navarra), que los falangistas del pueblo—que integraban el núcleo más nutrido de la feligresía—escudriñaban avizores todos sus aspectos y sentían tal repulsión contra él que no la podían ocultar. Ni ellos pretendían ni aún siquiera disimularla. ¡Tan odiosa se les hizo la conducta de don Aurelio!

Se sabía—hasta el interior de nuestro convento de Tudela habían penetrado los rumores—que al obispo de Tarazona le había llegado un escrito repleto de firmas, en el que gran número de parroquianos de Buñuel solicitaban apremiantes el traslado de don Aurelio. ¿Motivos que aducían? Su fanatismo. Tradicionalista exaltado, flagelaba sin piedad y sin razón a la falange del pueblo. Desde el púlpito y desde el altar escandalizó en más de cuatro ocasiones al fervoroso auditorio. ¡Porque fervor no escaso mostraba tener un pueblo que, a pesar de lo aborrecible que hacía la iglesia el párroco, acudía al templo!

Ya le conocía de referencias que labios autorizados de él me dieron, cuando tuve la oportunidad de verle y escucharle en su propia iglesia. Y me convencí plenamente de que los feligreses vivían cargados de paciencia, al soportar las imprudencias del párroco; razón, al exigir que éste fuera trasladado.

Pero, ¿adónde lo destinaria el obispo, si en todo tiempo y en todo lugar el fanatismo del cura don Aurelio daría su fruto de antipatía odiosa y repulsiva? Sea por lo que fuere, don Aurelio continuaba inamovible en Buñuel y persistía en atacar a los falangistas por cuantos medios estaban a su alcance.

Un día predicaba desde el púlpito, azotando con su palabra punzadora al "liberalismo". Y sucedió...

"El liberalismo ha sido la causa de todos los males que sufre nuestra Patria; el liberalismo que toda-

CONTRA LA GUERRA

"GRITAR" ES UN DEBER

Se decía en tiempos de la monarquía que el silencio de los pueblos es la lección de los reyes. El silencio no es la lección de los dictadores, porque éstos lo exigen de sus pueblos y están orgullosos cuando lo obtienen de los extranjeros. Ven en él un signo de timidez, de cobardía. Encuentran en él un estímulo para redoblar su audacia.

El público no está obligado a tener la prudencia de los diplomáticos. Tendría no pocas ocasiones de manifestar su dolor, su horror. No me resigno a la apatía de nuestra opinión, a su indiferencia ante los peores atentados contra lo más débil que hay en la muchedumbre humana, contra lo más desarmado: las mujeres, los niños.

En el cine, atroces actualidades no suscitan ningún movimiento en la multitud adormilada. En la pantalla, una mujer china o una catalana se yeuguen en medio de los escombros y parecen mirar con un reproche punzante a esas masas europeas que tumban y se callan.

Y, sin embargo, todo el mundo sabe que ese horror está a nuestras puertas. Los jóvenes ya no hacen proyectos; ya no se encaran con el porvenir. Se consideran como parte de ese argumento formidable que, no presa febril, dan la palabra a los ignorantes que forman parte de él, como tiradores y como blanco a la vez, y que no se les necesitará hasta el último minuto. Mientras tanto, se callan, y, de antemano, aceptan. Están dentro del orden de las cosas: todas las generaciones, destinadas a la matanza lo sabían y se han callado. Pero, ¿y nosotros, sus padres y sus amigos?

Nuestra suerte, sin duda, no sería diferente de la suya. Paul Valery nos aseguraba que en esos hermosos días que acaso están al caer, se estaría mejor en la línea Maginot que en la calle de Villejust. El domingo pasado,

via no ha muerto. Vive en muchos corazones que se llaman católicos. No todos los que palpitan debajo de algunas "camisas nuevas" son corazones de católicos sinceros; son liberales con el liberalismo que ha perdido a España...

Aquí fué interrumpido por una voz recia que, indignada, clamó: "¡Don Aurelio, haga usted el favor de callar!"

Era un falangista el que protestaba de la pérdida intencional con que el cura "tiraba a dar", en frase de una feligres que comataba lo sucedido.

Cuando un pueblo creyente se ve obligado a interrumpir la palabra del cura que habla desde la cátedra sagrada, ¡qué paciencia no habrá mostrado tener, y qué religiosidad sincera mantiene, pues no arroja del templo y de la parroquia al "mercader" que en la iglesia trafica fanático y politiquero!

La raíz de la descatolización de España está en esos púlpitos y en esos altares que ya no sirven para edificar al pueblo, sino que resultan nocivos a la buena fé y al espíritu religioso de los creyentes, porque sacerdotes desaprensivos los profanan con palabras que no son de Jesucristo.

PADRE SALVADOR DE HIJAR (CAPUCHINO).

en Barcelona, unos aviadores le han dado la razón: ochenta y cinco niños han sido interrumpidos en medio de sus juegos, y nada más volverán a jugar en este mundo.

Pero justamente porque la misma amenaza se cierne sobre todas las razas, sobre todas las clases, sobre todas las edades, es por lo que se nombra ese silencio universal, ese inchoo consentimiento de millares de borregos, de ovejas y de corderos a lo que les preparan los lobos que les sirven de pastores.

¿Para qué gritar? ¿Y lo preguntáis? Todos los historiadores están de acuerdo en reconocer que el terror en 1793, no hubiera sido tan sangriento si se hubiese oído el clamor de las víctimas. Fué su misma resignación lo que hizo de aquellas ejecuciones cotidianas un acto normal, habitual. Si muchos condenados hubiesen lanzado los alaridos que Mme. Dubarry, y, sin rebajarse, como hizo ella, hasta suplicar al verdugo; si muchos hubiesen arengado a la multitud proclamando su inocencia, se habría hecho más difícil la matanza y el pueblo no hubiera espadado tantos meses para ceder a la repulsión y para gritar: "¡Basta!"

Lo más triste es que en eso resignarse a las matanzas y en eso indolentarse el mismo horror que antaño en ciertos franceses, como la abertiguan los acontecimientos de estos últimos meses.

Desde luego, la "Cagoule" no es más que una manifestación extrema y afortunadamente limitada de ese estado de espíritu... Pero sin llegar hasta los atentados, muchas gentes de bien sufren su contagio en estado difuso. Se reconoce en numerosos signos, y con frecuencia son los menores los que, sobre todo, se evidencian como significativos. A mí, por ejemplo, me había chocado este otoño leer a la cabeza de una honestísima revista para las familias, de una revista extremadamente "fina", esta frase infame: "Estoy convencido de que el envilecimiento progresivo de las naciones civilizadas proviene de su ridículo respeto a la vida".

Frasescilla mortal: lo que permitía de esa semilla lo hemos visto en el triste asunto de los "cogoulards", en que, entre criminales auténticos, se han visto comprometidas algunas personas honradas que no habían nacido para el crimen. Frase que no es de nuestra tierra, y cuya marea extranjera conocemos. ¡Frase mentirosa, sobre todo!

Creemos que el respeto a la vida es el signo del verdadero heroísmo. Las palabras de Cristo: "No hay amor más grande que dar la vida..." (darla para salvar otras vidas), son las palabras que crean los héroes según nuestro corazón, y que, el día en que fuésemos asaltados, harían levantarse a nuestro pueblo entero.

Pero porque somos ese pueblo, no debemos aceptar en silencio los atentados contra la vida. No debemos permanecer silenciosos ante unos niños asesinados. Es menester que los que derraman la sangre de Abel no nos crean indiferentes, aterrorizados o cómplices. Porque si son harto incapaces de ceder a las razones del corazón, saben que, en caso de con-

(Pasa a la cuarta plana.)

El ejército leal inflige duro quebranto a los facciosos en Extremadura

Información oficial de los frentes Partes del Ministerio de Defensa Nacional

FUERZAS DE TIERRA

EXTREMADURA.—Fuerzas propias, en vigoroso avance, ocuparon Sierra Quemada, en el sector de Pe alada, apoderándonos de abundante material de guerra.

En el sector de Campillo de Llerena hemos conquistado Sierra del Aguila, cortijo de los Pollos y todo el puerto de la Nava.

Se luchaba a última hora en Sierra Acebuche, algunas de cuyas posiciones han caído ya en nuestro poder.

Entre el material enemigo recogido se encuentran cinco cañones del 105 y doce ametralladoras.

Los prisioneros capturados pasan del centenar.

EJERCITO DEL ESTE. — El enemigo pretendió hacernos desalojar las posiciones que le tomamos ayer, y para conseguirlo emprendió un ataque con gran cantidad de artillería, empleando además persistentemente la aviación sobre las líneas de dichas posiciones y sobre la retaguardia.

Sus reiterados intentos se frustraron por completo. Nuestras tropas rechazaron los contraataques de la infantería facciosa, manteniéndose en las posiciones ocupadas ayer.

En los demás sectores, sin novedad de un ciego de los 107 años

Valencia. — En el pueblo de Manasa ha fallecido Vicente López García, a la edad de 107 años. Perdió la vista a los 30 años y, salvo esta desgracia, ha conservado hasta última hora sus facultades normales.

La obra del Comité noruego de Ayuda

El delegado noruego, señor Høst, resume la obra realizada por su país en favor de la España republicana

Barcelona. — Hemos tenido una breve conversación con el Sr. Nini Høst, uno de los representantes de Noruega en España. — Mi país —ha dicho—, está en su totalidad, toma parte en la ayuda a la España republicana. Tenemos algunos elementos reaccionarios que, en este caso, no cuentan para nada. El Comité noruego de Ayuda, cuyo representante aquí soy yo, ha realizado cosas como estas:

La instalación en Alcoy de un Hospital de Sangre, con capacidad para setecientas camas; colonias infantiles en Oliván. Hemos traído cuerpos médicos y enfermeras. No envían desde Noruega, cada quince días, quince toneladas de aceite de hígado de bacalao para los niños, y recibimos constantemente víveres. Hasta ahora se habrá recaudado una cantidad que seguramente supera los cinco millones de francos. En otros aspectos, nuestro pueblo no deja pasar día sin que, a través de la prensa, se nombre a España, con el calor y el afecto que se merece. Se realizan intensas campañas, a base de mítines y conferencias y continuas recaudaciones. Las mujeres, con los trajes típicos del país, van de una a otra población, organizando festivales en beneficio de nuestra causa.

Se reúne la Junta del Crédito Local

Barcelona. — Se ha reunido la Junta de Crédito Local, adoptando importantes acuerdos, que serán dados a conocer mañana.

Fallos dictados por el Tribunal de Espionaje y Alta Traición

Barcelona. — El Tribunal de Espionaje y Alta Traición ha dictado, en juicios celebrados hoy, los siguientes fallos: a Francisco Casademunt Anglada, pena de muerte; a Juan Grau, a 25 años de Internamiento en un campo de trabajo; a Juan Ayats, 20 años; a Pablo Pujola, 30 años; a Gabriel Insu, 30 años; a Enrique Torembó 20 años;

José, Pilar y Juan Sales han sido puestos a disposición del Juzgado de Urgencia, por desafectos al Régimen y Adela Bojarut ha sido absuelta.

Interesantes manifestaciones del secretario general del Instituto de Reforma Agraria

Madrid. — El secretario general del Instituto de Reforma Agraria, José Silva, en unas declaraciones hechas a los periodistas ha manifestado que en Madrid y Toledo no se han hecho incautaciones de terratenientes desafectos a la República. Todas han sido declaradas de utilidad social. Esta forma de incautaciones implica el pago de la renta de los antiguos dueños de las fincas y una indemnización por valor de todo lo incautado.

El embuste de las colonias en Alemania

Comentarios a unas declaraciones del general Graziani, que le arrojaron de su cargo de virey de Abisinia

Berlín. — Circula profusamente entre el pueblo un manifiesto que la policía nazi persigue con saña, que, entre otras cosas, dice lo siguiente: "De vez en vez se oye decir en Alemania: Si llegamos a tener colonias nuevas, acabará pronto la escasez de materias primas y de productos alimenticios". Lo hemos demostrado más de una vez.

Hoy daremos a conocer la opinión del mariscal Graziani, que habla de lo que han sido y siguen siendo para el pueblo italiano las colonias del Este de África.

Graziani, por el papel que desempeñó en la expedición contra Abisinia, es una autoridad en el problema. Según el periódico fascista "El Corriere del Imperio", Graziani destacó con toda violencia el hecho de que las empresas particulares y estatales derrochan el dinero de una manera insensata, y afirmó que toda empresa colonial se apoya en premisas de una falsedad total.

Se gana dinero por algunos —dijo—; pero sin tener en cuenta que los gastos totales son dobles y hasta triples.

Poca gente —añadió— se ha parado a meditar que, solamente los derechos que se pagan por el paso del Canal de Suez se elevan mensualmente a los cien millones de libras en divisas extranjeras.

Graziani criticó calurosamente a las empresas de explotación de las colonias que prometen a los obreros especializados y técnicos sueldos elevadísimos y un porvenir brillante, con objeto de obligarles a trasladarse a aquel país. Se trata de coaccionarles para que emigren, pensando exclusivamente en sus intereses inmediatos. No piensan, como tampoco piensan los dirigentes en general, que se está a punto de derrochar en aquellas lejanas tierras las últimas reservas de oro y los ahorros amargamente acumulados por el pueblo.

Al mariscal Graziani le costó esta exacta crítica la destitución. Mussolini lo relevó del puesto, y, sin embargo, no dijo toda la verdad. Pudo hablar de las privaciones enormes que al pueblo italiano ha impues-

to la campaña de Abisinia, de los millares de soldados caídos, víctimas de la egoísta del fascismo.

Si los gobernantes pardos de Alemania no carecieran de escrúpulos, considerarían la crítica de Graziani como una señal de advertencia y se cuidarían mucho de precipitar al pueblo alemán a una aventura como el pueblo italiano.

Admitamos que se le devuelvan las colonias a Alemania. ¿Qué provecho sacarían de esto las amplias masas del pueblo? No se puede pensar en una emigración total, por la sencilla razón de que quien pretende ir a las colonias se le exige que aporte la cantidad de 30.000 marcos. Y no sabemos todavía de un obrero, de un trabajador, industrial o campesino, sin trabajo, que pueda disponer de ese dinero.

Desechado, pues, este aspecto, queda el otro; lo que las colonias pueden producir. Y lo que éstas pueden dar a Alemania en materias primas y en productos alimenticios es solamente una parte infinitesimal de lo que la nación necesita, de modo que seguiría importando lo que le faltase. Que sería la mayor cantidad.

Ganarán con las colonias las grandes empresas, los capitalistas que se aprovecharían de los negros indígenas como de un nuevo y cómodo objeto de explotación. Y los guardianes de la S. S. darán libre escape a sus instintos sádicos en orgías de palizas proporcionadas a los negros.

Los capitalistas alemanes, como sus colegas los italianos, prometerían a los técnicos y obreros especializados un brillante porvenir; pero una vez en las colonias, éstos tendrían que hacer trabajos agotadores por sueldos vergonzosos bajo climas mortíferos.

No cabe duda que en las colonias se gana; pero ganan solamente los capitalistas. Y las colonias necesitan oro y éste tiene que aportarlo el pueblo, que ha de pagar mayores impuestos y ha de percibir salarios inferiores.

En vez de colonias, que la dictadura parda ponga fin a la locura de los armamentos y tendremos bastantes materias primas para la industria. Queremos hacer negocios pacíficos con todos los pueblos y así tendremos bastantes alimentos para nosotros y forraje suficiente para nuestro ganado.

Hablando de otros temas, dijo que los sindicatos deben ayudar y orientar a los campesinos. Hay organizaciones que, por una interpretación falsa del decreto de 7 de octubre, en vez de entregar las fincas a sus afiliados para que ellos sean quienes dirijan su explotación, no lo hacen, y sus directivos se erigen en tutores y les niegan toda participación en la administración de las tierras, lo que acarrea una desmoralización en el trabajo y provoca una impresión desfavorable en el campesinado, que se considera entonces tratado a la manera del régimen capitalista y no dueño de la tierra y responsable de su trabajo.

Los Consejos constituidos al margen de las colectividades no tienen razón de existir y deben desaparecer, para dar paso a los consejos administrativos, elegidos por los propios colectivizadores. A mi juicio, el ensayo de colectivizaciones no ha sido oportuno, pues en nuestro poder no existen las condiciones objetivas ni subjetivas para desarrollar un movimiento en masa de colectivizaciones. Faltan máquinas. Carecemos de técnicos; de gente preparada para dirigir las explotaciones colectivas y la mentalidad campesina aún no está en condiciones de comprender las ventajas del trabajo social.

Por último, dijo que el Instituto de Reforma Agraria ha auxiliado al campesino, desde el 18 de julio de 1936 a 31 de enero del 38, con ciento quince millones de pesetas, para créditos del campo, semillas, abonos, etc.

EXTRANJERO

MUSSOLINI ACONSEJO A SCHUCHNIGG QUE CEDIESE ANTE LAS EXIGENCIAS DE HITLER

París. — La decisión de comunicar al gobierno alemán la actitud de los gobiernos franceses e ingleses, con respecto a Austria y a la Europa Central fue adoptada en conversaciones celebradas en París y Londres, después de la entrevista de Berchtesgauen. Se considera que la entrada de elementos amigos de Hitler en el gobierno austriaco marca una etapa de penetración alemana en Austria, aunque dicha entrevista no es considerada como una victoria completa de Alemania. No se duda de la finalidad de Schuchnigg en defensa de la independencia de su país y si se le apoya desde el exterior su esfuerzo para mantenerla no cederá.

Desde el asesinato de Dollfus, Austria consideraba a Italia como protectora de su independencia contra los ataques alemanes, pero ahora Italia ha permanecido callada e incluso Mussolini no se ha opuesto a las pretensiones de Hitler, sino que ha aconsejado al canciller austriaco que cediese.

UN TRIUNFO ELECTORAL LABORISTA EN LONDRES

Londres. — En unas elecciones parciales de la circunscripción londinense ha sido elegido el candidato laborista, por gran mayoría de votos sobre su adversario conservador.

LA CAMARA NORTEAMERICANA VOTA UN CONSIDERABLE CRÉDITO PARA REMEDIAR EL PARO FORZOSO

Washington. — La Cámara ha aprobado, por 325 votos contra 23, el crédito de 250 millones de dólares solicitado por Roosevelt para socorrer a los obreros parados hasta el 30 de junio del presente año.

LA AVIACION NORTEAMERICANA EMPRENDE UN RAID A LIMA

Miami. — Seis aviones de bombardeo han emprendido el vuelo con

rumbo a Lima. Estas escuadrillas, que integran cincuenta tripulantes, se proponen realizar el vuelo sin escala.

EL AVION S. H-2 ESTABLECE CONTACTO CON LA EXPEDICION PATAMIN

Moscou. — Ayer, a las seis de la tarde, el avión S. H-2 salió del rompehielos "Nurman" y aterrizó en el campo de la expedición Patamín, restableciendo así, sus componentes, el contacto con el mundo exterior, cortado desde el 28 de julio, en que iniciaron su viaje al Polo. El avión descargó víveres para diez días.

R PIDA

16 Febrero 1936

Fecha evocadora de recuerdos gratos. Aniversario del trabajo de los "descamisados". Equipos de oradores de nuestras juventudes, nacidos al calor del momento, en constante actividad, diseminados por aldeas y pueblos. Frente a nosotros, otra muchachada y la vejez rejuvenecida de las Derechas, con altivez, dinero y resortes autoritarios. Tiñinos; y, tras el éxito, dolor, lágrimas y sangre. Al evocar, meditemos también. Frente único. Rebelión. Ejércitos extranjeros. Asesinatos, incendios, robos, desolación, muerte. Balance de dolor, que pesa mucho. Dos Españas frente a frente; y, la totalidad del territorio regada con torrentes de lágrimas y ríos de sangre. Nuestros muertos, nuestros ausentes (para qué recordarlos).

Este número, están constantemente en nuestra memoria y en nuestro corazón. Y, aún bebiendo nuestras lágrimas, ratificamos hoy 18 febrero de 1938, en nombre propio y de la organización de Izquierda Republicana, la promesa, sincera, leal y honrada, de seguir la senda y la conducta que marcaron nuestros grandes hombres; aquellos, que fueron elegidos y que pasaron ya, las puertas de la Inmortalidad.

Por nuestros héroes, por los ausentes, por nuestra España, viva la causa del Frente Popular.

EL C. E. P. DE IZQUIERDA REPUBLICANA.

Castellón 16-2-38.

Consejo Provincial

LIBRAMIENTOS PENDIENTES

DE PAGO EN DEPOSITARIA

Sociedad de Trabajadores "El Porvenir".

Viuda de Enrique Tárrega.

Colectividad Obrera Carpinteros. "El Trabajo". Sociedad Obreros Carpinteros.

Taller C. Electricistas.

Constructores de Carros y Carrocerías.

Funeraria Económica.

Fomento Agrícola.

Colectividad de Espejos y Cristales.

Daniel Díaz.

José Vidal.

Antonio Sebastián.

Agustín Sella.

Palacio de la Moda.

Severino Ramos.

Ezequiel Dávalos.

Faro Industrial.

J. García Sabaté.

José Ramos.

S. A. I. C.

José Nebot Uxó.

Eliseo Padilla.

José Peris.

José Sanchis Chaler.

Pedro Casaña.

Lonja del Pescado.



Reunión de la Generalidad

Barcelona. — En la residencia particular del Presidente de Cataluña, se reunió a las seis y media de la tarde de ayer el Gobierno de la Generalidad, asistiendo todos los consejeros, excepto el señor Comorera, que no ha regresado todavía de la U. R. S. S.

Terminó la reunión a las diez y media, y a la salida no hicieron los consejeros ninguna manifestación. La referencia facilitada por el señor Sbert fué la siguiente:

Entre los decretos aprobados figura uno de Gobernación y Hacienda que suprime la Consejería de Economía y todos los organismos municipales que implican movimientos de fondos por conceptos que no están comprendidos en la ley municipal catalana.

Se establece también en todos los Ayuntamientos de Cataluña que tengan operaciones de Caja por abastos una contabilidad especial sometida a la intervención de la Generalidad.

Por otro decreto de Gobernación se acomodan las comisiones de gobierno de los municipios catalanes a la composición estatuta establecida por la ley municipal y se prohíbe a los Ayuntamientos de menos de 10.000 habitantes que constituyan comisiones de gobierno a fin de contribuir a simplificar el organismo administrativo de los municipios.

Se ha aprobado también un decreto de Economía que dicta normas para formular los inventarios y balances de las empresas comerciales e industriales para la distribución de los beneficios.

Ha sido aceptada la dimisión del comisionado delegado de la Generalidad en Lérida, señor Vidal, porque se ha incorporado al Ejército por estar comprendido en la edad militar. Se ha designado para sustituirle al doctor Sastre, actual alcalde de Tremp.

Finalmente se han aprobado diversos decretos, cuya lista se facilitará mañana.

Crónica

TELEGRAMAS AL PRESIDENTE DE LA REPUBLICA Y AL JEFE DEL GOBIERNO

El Comité provincial del Partido de Izquierda Republicana ha remitido entusiastas telegramas de felicitación y adhesión al Presidente de la República y al Presidente del Consejo de Ministros, con motivo de la gloriosa fecha del 16 de Febrero.

LEÑA

para cocina económica, se sirve a domicilio, de cien kilos en adelante.

Encargos: calle Gómez Ferrer, 16 (antes de los Dolores) y Pedro Allaga, 7. — Castellón.

LA ULTIMA NOCHE

La primera película rusa doblada en español

GOBIERNO CIVIL

CONTRA LA TALA DEL ARBOLADO

Algunos tratan de burlar la orden de paralización de toda clase de tala de árboles, sin permiso, con la excusa de poda abusiva.

Hago presente que todo propietario que desee hacer una poda mayor que una simple monda y que trate de suprimir todas o parte de las ramas fundamentales, debe pedir permiso a este Gobierno como si se tratase de una tala, ya que, en realidad, es así.

Este Gobierno impondrá severísimas sanciones a los que las autoridades y fuerzas armadas encuentren practicando podas abusivas.

Para autorizar o denegar cuanto a arbolado se refiera, pediré informe al personal facultativo y técnico agrónomo de la Sección Agronómica, si se trata de fincas de particulares, y a la Delegación del Instituto de Reforma Agraria si se trata de fincas incautadas.

HA QUEDADO CONSTITUIDO EL ORGANISMO INSPECTOR

En el despacho oficial del Gobernador ha quedado hoy definitivamente constituido el Comité inspector de artículos no sujetos a precio de tala, en la siguiente forma:

- Presidente, el señor Gobernador.
- Vicepresidente primero, el representante del Sindicato de Dependientes de Comercio, Manuel Nos Salvá.
- Vicepresidente segundo, el repre-

sentante del Sindicato de Viajantes, Manuel Castell Carreras.

Secretario, el representante de la Consejería Provincial de Abastos, Agustín Martínez.

Vicesecretario, el representante de la Consejería Municipal de Abastos, Jaime Albiol Meliá.

Tesorero, el representante del Sindicato de Banca, Amadeo Pellicer Sánchez.

Vocal inspector, el representante de la Delegación provincial de Hacienda, Rafael Izquierdo Baños.

Idem id., el representante de la Delegación provincial de Industria, Antonio Marra Pedrerol.

Idem id., el representante de la Cámara Oficial del Comercio, Fernando Vivas Lloret.

Inmediatamente empezará a funcionar y recabará del Consejo municipal que se le facilite un local para instalar sus oficinas.

Este organismo y la primera autoridad civil de la provincia invitan a

todos los castellonenses para que le ayuden en su labor.

Oportunamente se hará público el local donde quedará instalado, y se darán las normas para que todos los ciudadanos que tengan que hacer alguna denuncia acudan a él, seguros de que serán atendidos, terminándose con los abusos.

REPARTO DE LIBROS Y JUGUETES A LOS NIÑOS ESCOLARES

Esta mañana, el Gobernador ha visitado los grupos escolares de la capital y la Normal de Maestros, acompañado del director provincial de Primera enseñanza, el director de la Escuela Normal y el director jefe de Primera enseñanza, con objeto de proceder al reparto de libros y juguetes a la población escolar, en conmemoración de la Fiesta del Niño, conforme estaba ordenado por el Ministerio de Instrucción Pública.

Se han repartido entre los niños y niñas cinco mil lotes de a tres unidades cada uno. En total, son quince mil juguetes y libros los que se han entregado a los escolares.

Entre los pequeños ha reinado la mayor alegría, dando motivo para que se aclamara al Gobierno, a la República y a las autoridades de Castellón.

Cámara Oficial de la Propiedad Urbana de Castellón

SECCION DE ADMINISTRACION DE FINCAS

Por el presente anuncio se pone en conocimiento de los propietarios de fincas urbanas cuya administración corre a cargo de esta Cámara, que durante los días 17 al 22 del presente mes y de 9 a 12 de la mañana, podrán pasar a retirar las liquidaciones correspondientes al 4.º trimestre del año 1937. Durante los días expresados se pondrán al pago las libretas comprendidas entre los números 1 al 2.600 inclusive.

Aquellos propietarios que habiendo retirado la administración de sus fincas, no hayan retirado la liquidación definitiva, deberán hacerlo en los mismos días, turnos y horas que se establecen en el apartado anterior.

Cooperativa Naranjera Unión Agrícola

ANUNCIO

Se pone en conocimiento de los señores Socios de la Cooperativa Naranjera "Unión Agrícola", que se les haya cogido naranjas hasta la primera quincena de Febrero de corriente año, pueden pasar por las oficinas, Avenida Aeropuerto, número 20, y se les abonará el 50 % de valor asignado.

Dicho pago empieza a regir desde el día 20 del mismo mes.

El Presidente, MIGUEL SANS.

Para aplastar a Franco!

Para acortar los plazos de la guerra!

El Partido Comunista celebrará el próximo domingo, día 20, a las diez y media de la mañana, en la Casa del Partido, una

GRAN CONFERENCIA ASAMBLEA

en la que el camarada TEODORO ALBELDA informará sobre el

Artículo del camarada José Díaz

En este acto el Partido Comunista señalará una vez más al pueblo las tareas a realizar en estos momentos para obtener el triunfo sobre el fascismo.

¡COMUNISTAS Y SIMPATIZANTES! ¡TODOS A LA CONFERENCIA ASAMBLEA DEL PARTIDO COMUNISTA!

Castellón, febrero de 1938. EL COMITE LOCAL. La Orquesta del Partido interpretará "La Internacional" y otros himnos proletarios.

Casa de Socorro

Asistencias practicadas últimamente:

Pascual Segarra Peris, de 54 años, fué asistido de una herida contusa en el dedo meñique de la mano izquierda, producida trabajando. Leve.

—Francisco Enrich Vareña, de 5 años, de una herida contusa en la región parieto-occipital, producida jugando. Leve.

—Juan Vizcarro Carral, de 70 años, de una contusión con hematoma en la región frontal, producida en una caída. Leve.

—José Ferrer Badenes, de 47 años, de una herida incisa en la región tenar de la mano derecha, de un centímetro de extensión, producida al clavar un clavo. Leve.

—Magdalena Verchali Saporta, de 39 años, de quemaduras de segundo grado en el antebrazo, muñeca y dorso de la mano derecha, producidas al hervir café. Reservado.

José Rosa García, de cuatro años, domiciliado en la calle Lavernaia, 13; fué asistido de una herida contusa en el dedo del pie izquierdo, que hirió las partes blandas, producida jugando con un hierro. Leve.

—Luis Huertas Calpe, de veinte años, domiciliado en la calle Lepanto, 7; de una herida contusa en el dedo medio de la mano derecha, producida con una fuente. Leve.

¿Ya lo sabes, ciudadano? Un toque prolongado de sirena anuncia el peligro desde el mar. Varios toques cortos y seguidos indican peligro de aviación.

Consejo Administrativo de la Caja de Ahorros

Mañana viernes, a las siete de la tarde, celebrará sesión ordinaria el Consejo Administrativo de la Caja de Ahorros y Monte de Piedad de Castellón.

Carnets chófer

Tramitación automovilista

Agencia ROMA

CASAS SALA, 127

CASTELLON

LEA USTED

Heraldo de Castellón

Heraldo de Castellón

EN EL 16 DE FEBRERO

El amor al libro

De la proporción entre las librerías y las tabernas quiso deducir el clásico la fórmula casi matemática del grado de ilustración de los pueblos, el coeficiente natural de las ciudades. Y el clásico tenía razón.

Penosa para nuestra calidad de ciudadanos abstemios la tarea de recorrer las tabernas de Castellón, cualquiera sea con fines estadísticos, limitémonos a la muy grata, para nuestros entusiasmos bibliófilos, de visitar las librerías de la capital.

No son, por desgracia, tantas como para satisfacer los anhelos de instrucción de un pueblo dispuesto a romper con un pasado saturado de analfabetismo por arteros gobernantes, empeñados en que las clases trabajadoras estuvieran tan alejadas de Minerva como del demonio... Y, desde luego, establecer "a priori" que su número debe ser sensiblemente inferior al de templos de Baco, no podrá tomarse de ningún modo por una afirmación temeraria.

Pocas o muchas, las librerías de la capital de Castellón —pocas, sin duda, porque responden a necesidades e ideologías del viejo régimen— importa destacar el profundo cambio operado en ellas a partir de julio de 1936.

Don Emilio Ballester, el librero de la calle de Falcó, nos facilita interesantes datos. Funcionan tres en Castellón: ésta de la calle de Falcó y las de Arriagot y Benjamin Ballester. Varios kioscos de periódicos contribuyen también al fomento del libro, no siempre en sus géneros más aceptables y, sobre todo, por la especialización en obras de carácter social y revolucionario, prestan valiosos servicios a la causa de la cultura la Exposición del Libro Antifascista, organizada y sostenida por los Amigos de la Unión Soviética.

Es fácil caer en el error de que la revolución pudiera haber producido una disminución de la venta de libros al disminuir la demanda de las clases acomodadas. Hacemos esta observación, al señor Ballester, quien la desmiente rotundamente:

—De ninguna manera—nos dice.

—Claro que el profundo cambio operado en nuestra sociedad a partir de la sublevación, puede haber alejado de nuestros escaparates y nuestras tiendas a frívolos clientes, asiduas lectoras de confitadas novelas de amor. Pero ese público burgués ha sido sustituido ahora por otro más racional de obreros, de campesinos, de soldados, de muchachas de fábricas y de taller, ávidas de adquirir en los manuales de mecánica, en los tratados de cocina, en los rudimentos de las ciencias y nuestra literatura clásica, útil y seria, más conveniente a la sociedad que las variedades y fantasías imaginativas de toda hace unos años.

Se vende hoy más y sobre todo se ha producido una plausible depuración del gusto. Nada de crímenes truculentos, ni de amores confitados de los géneros folletinesco y romántico. Realismo fuerte—agradable o no—que es lo que da y demanda la vida.

Para la fórmula determinadora del estado cultural de los pueblos que propugnaba el clásico, presentamos hoy a los lectores la mitad de los datos: los del amor al libro. Los otros, los de las visitas a las tabernas, superiores por desgracia, esperamos pronto verlos reducidos considerablemente por la nueva generación, para orgullo de España.

LA ULTIMA NOCHE

Un film netamente revolucionario

Castellón celebró con gran entusiasmo los actos conmemorativos del II aniversario del triunfo electoral del Frente Popular

Las autoridades, centros políticos y sindicales y el pueblo antifascista no podía dejar sin un recuerdo encendido y entusiasta la gloriosa fecha del 16 de Febrero, segundo aniversario del triunfo rotundo del Frente Popular y expresión clara del fervor republicano de las masas y sus anhelos de reivindicación moral y material.

Las luctuosas horas presentes no restaron ningún esplendor a los diversos actos organizados.

Por la mañana, la Banda Municipal recorrió las calles de la ciudad, engalanada con banderas y colgaduras, interpretando pasacalles. Los partidos políticos y sindicales, representantes de centros oficiales y personalidades republicanas visitaron al gobernador, para reiterar su inquebrantable adhesión a la austera política de los gobernantes del Frente Popular.

Por la tarde congregó en la plaza de Emilio Castelar, donde las bandas de música Municipal y de Carabineros interpretaron selectas composiciones, numeroso público, orgulloso de enaltescer con su presencia el civismo que significaba el acto celebrado en la plaza principal de la ciudad.

Desde el balcón del Ayuntamiento dirigieron la palabra al público las autoridades castellanenses.

Habló en primer término el presidente del Frente Popular, camarada Mercé. Saludó al pueblo y recordó la obra del Frente Popular en aquellas elecciones de hace dos años, en las cuales se reconquistó la verdadera República democrática que el pueblo demandaba.

—Un abrazo fraternal—añade—para los compañeros que luchan en los frentes para aniquilar a los monstruos de la reacción y el fascismo, y que tras la conquista de Teruel seguirán conquistando, victoriosa tras victoriosa, hasta liberar a nuestra España de invasores y de tiranos.

El alcalde, camarada Perona, hizo uso de la palabra seguidamente, pronunciando un vibrante discurso en el que compara la situación actual de España con la anterior al triunfo electoral del 16 de Febrero.

—Antes de la fecha que conmemoramos, treinta mil trabajadores estaban en las cárceles por el único delito de su democracia. Centenares y centenares de trabajadores se veían en paro forzoso, porque el despotismo capitalista quería deshacerse de las ideas societarias con la amenaza del hambre. Suben al poder los legítimos representantes del pueblo y aquellos treinta mil obreros, que llevó a la cárcel la reacción, recobran la libertad; vuelven a hallar trabajo los obreros en paro forzoso; se restablece la jornada de ocho horas; el campo recobra su actividad.

Recuerda los triunfos de nuestro Ejército a través de la lucha desencadenada por el fascismo, y el asesinato del castellanense Joaquín Rám por las hordas de Franco, por el único delito de sus ideales republicanos.

El camarada Perona hace en su discurso una invitación al pueblo para que visite los hospitales de sangre donde yacen en los lechos del dolor tantos hijos del pueblo; lo mejor de la juventud española, para comprobar cómo atiende la República a los que derraman su

sangre por la libertad y por la Patria.

Añade que el Gobierno redobla sus esfuerzos para atender tantas facetas como presenta la lucha entablada, con sus problemas del frente y de la retaguardia, y pide al pueblo que no regatee ningún sacrificio para facilitar al Gobierno sus difíciles tareas, intensificando su rendimiento en el taller, en la fábrica y en todos los aspectos de la actividad.

El diputado Sr. Cortes Gómez Hidalgo, habló a continuación.

Comienza recordando otra fecha en que, desde el mismo balcón que lo hace hoy, dirigió la palabra, en compañía de Casas Sala, al pueblo de Castellón. Dedica un sentido recuerdo al compañero caído por la traición fascista y hace un acabado estudio de nuestra contienda bélica contra fascistas e invasores, desde su iniciación. Cree que el fascismo carece de caudillo personal: su caudillo es—dice—el jesuitismo. Las primeras actividades del fascismo en España las encarna Calvo Sotelo; luego se le encomiendan a Sanjurjo y más tarde a Franco que, conduciéndose como el personaje de una obra de Pirandello, se casa con la mujer cuando ésta va a dar a luz, para reconocer al hijo.

Repasa la oportación de Castellón a la guerra y asegura que es probable que sin la resistencia de Castellón en los primeros momentos, sin las milicias que organizó y envió al frente del Este, la guerra se hubiera perdido.

Examina seguidamente el significado de nuestro régimen democrático, en cuyos postulados se establece que todos los ciudadanos son

Contra la guerra

"Gritos" es un deber

(Viene de la primera plana.)

filote, esas razones se vuelven con temible potencia contra quienes las ignoran. En 1914, Alemania lo apresó a su propia costa, y no creemos faltos de memoria a sus jefes.

Es, pues, necesario que nuestra indignación se manifieste sin timidez. La iniciativa que ha tomado el Gobierno francés para la defensa de las ciudades abiertas debe ser alentada y apoyada no sólo por la prensa de todos los partidos, sino también por el hombre de la calle. Es tiempo de que la nación francesa cobre conciencia de lo que representa a los ojos del mundo: un heroísmo fundado en el respeto a la persona humana. Cuanto más alta suba esa llama, más vacilarán, también, las fieras que rondan.

No es que basten para protegernos sin el poder de las armas. Pero no contemos con la fuerza material solamente. Nuestros adversarios extraen su poder no tanto, acaso, de los cañones y de los aviones que de un feroz ideal. Sepamos no traicionar el nuestro. Por fidelidad al espíritu —"al espíritu de que somos"— será como, finalmente, y si a Dios le place, sin guerra, obtendremos la única victoria deseable: una victoria pacífica en una Europa reconciliada.

FRANCOIS MAURIAC

Consejo municipal

VISITAS A LA ALCALDÍA

Para reiterar al alcalde y Consejo municipal la completa adhesión al Gobierno de la República y a sus autoridades legítimas, numerosos representantes de organismos oficiales, políticos y sindicales desfilaron ayer por el despacho de la alcaldía.

EL CONSEJO MUNICIPAL PONE EN PRACTICA LAS CONCLUSIONES DE LA ASAMBLEA DE ALCALDES

El Consejo municipal, dando obligado ejemplo con ello a los demás Consejos de la provincia, ha comenzado a aplicar las conclusiones aprobadas en la reciente Asamblea sobre cuestiones de abastecimiento.

El Consejo municipal siente viva satisfacción porque las conclusiones acordadas en la referida Asamblea hayan recogido todas las sugerencias contenidas en el informe emitido por el Ayuntamiento castellanense y espera que la obra constructiva realizada por la Asamblea de alcaldes se refleje inmediatamente en importantes mejoras del problema de abastecimiento que se harán apreciables para el vecindario de Castellón dentro de pocos días.

RECLAMACIONES

Los vecinos comprendidos en las calles que se indican a continuación podrán formular las reclamaciones oportunas para la buena marcha del nuevo sistema de aprovisionamiento todos los días de 9 a 12 de la mañana y de 3 a 7 de la tarde, de hoy en adelante.

Deán Martí, Diagonal, 16 de Febrero, Domingo Brian, Doctor Ferrán, Doctor Pasteur, Doctor Roux, Dolores Ibarruri, Donat, Duruti, Echegaray, Eginal, Eliseo Rectas, Escultor Julio Antonio, Escultor Viciano, España (plaza), Espartero, Falcó, Félix Brega, Fermín Galán, Fola, Fortuna, Francisco Ferrer Guadalupe, Francisco Layret, García Hernández, García Morales, Gea Mariño, Germanías, Germinal Vidal, Guitarrista Tárrega, Gómez Ferrer, Gumbau, Gutiérrez, González Chermá, Hernán Cortés, Herrero, Hermanos Villafañá, Historiador Diago, Historiador Escolano, Historiador Viciano, Indalecio Prieto, Independencia, Isaac Peral, Isabel Ferrer.

Propaganda republicana

En los escaparates de la mayoría de las tiendas de nuestra capital han sido colocados unos pequeños pasquines en los que se reproduce la célebre frase del Presidente de la República, pronunciada en su último discurso.

—Hay otra vez una República, una República con sus tres colores y ninguno más. Mientras la República la presida un democrata republicano, no habrá otra cosa en la República.

También hemos visto unas preciosas tricomías con la efigie de la matrona republicana, en las que van impresos algunos fragmentos de la Constitución Española.

Toda esta propaganda republicana es obra de nuestro antiguo compañero Manuel Gaya, quien una vez más nos ha demostrado su competencia en asuntos de publicidad. Estos cuadros pueden adquirirse al precio de seis pesetas la colección (dos tricomías), siendo verdaderamente útiles para las escuelas, sociedades y todos los centros oficiales.

Aplaudimos la iniciativa del compañero Gaya.